

**Dimanche 16 février 2025**  
**« Maudit / Béni - Malheureux / Heureux... »**  
 (6<sup>e</sup> dimanche du Temps Ordinaire)

☞ Accueil (Marc D.)

☞ **Jeu d'orgue**

☞ Invocation-salutation

- *“Venez, chantons avec allégresse en l’honneur du Seigneur.*

*Jetons des cris de joie vers lui, notre rocher et notre salut.*

*Présentons-nous devant lui en rendant grâces.*

*Acclamons-le avec des hymnes.*

*Car il est notre Dieu et nous sommes son peuple,*

*Le troupeau que sa main conduit » (Ps 95 : 1-2, 27)*

- Le Seigneur de la Vie nous accueille ce matin, tels que nous sommes, avec tout ce qui a fait notre semaine, nos réussites et nos difficultés, nos rencontres constructives et celles qui nous ont laissés sur notre faim, nos temps d’intense communion avec Lui comme nos moments de sécheresses. Il est là avec sa générosité sans faille : son cœur débordant de grâce, d’amour, et de forces pour nous permettre de nous ressourcer en Sa présence, et dans la communion des sœurs et frères assemblés.

Il est pour nous Père, Fils et Saint-Esprit, pour nous guider, nous ouvrir à Sa Présence et à Sa Parole.

- Ce matin, nous aurons plusieurs fois l’occasion d’entendre le mot « heureux ». Nous avons tous envie d’être heureux, nous en rêvons, nous en pleurons. Nous cherchons le bonheur. Mais quel bonheur ? L’Ecriture va nous rappeler quelle est la voie du vrai bonheur. Nous nous laisserons imprégner par la Parole.

Entrons dans la louange du Ps 84, avec les mots du Pasteur Christian Vez

☞ Louange Ps 84 : “Chacun a sa place chez toi”

« Qu’il fait bon être chez toi, mon Dieu ! !

J’en ai un souvenir si fort. Tout mon être n’est que nostalgie de ces moments-là.

C’est que chacun a sa place chez toi.

Même le moineau peut venir s’y abriter,

et l’hirondelle vient y faire son nid pour y mettre sa couvée.

On y sent battre ton cœur, Ô mon Dieu.

Ceux qui demeurent ainsi en ta présence s’ouvrent d’innombrables perspectives de bonheur. Qu’ils savourent la richesse de ces moments d’éternité !

Une fois leurs forces refaites, ils se remettent gaillardement en route.

Ils créent des oasis de paix partout où ils passent.

Ils sont porteurs de vie, de ta vie.

Rien ne les arrête, car ils savent que leurs chemins les ramèneront tôt ou tard vers toi.

Écoute-moi, mon Dieu !

Je t’en prie. Regarde celui qui nous protège !

Considère toutes les facettes de celui que tu as choisi pour nous sauver !

Près de toi, le temps n'existe plus.  
 Je ne connais pas de meilleur endroit.  
 C'est là que je veux demeurer, et nulle part ailleurs,  
 car Dieu est à la fois celui qui me protège et qui m'éclaire.  
 Il est bienveillant et sa présence change ma vie du tout au tout.  
 Il conduit ceux qui le suivent en direction d'un grand bonheur.  
 C'est vrai, mon Dieu,  
 celui qui compte sur toi s'ouvre d'innombrables perspectives de bonheur. Amen. »  
 (Les Psaumes tels que je les prie, Ouverture - Olivétan - OPEC, 2023 - pp 115-116)

✚ **ALL 41/05 : 1,2 : « Nos cœurs te chantent »**

✚ Sortie des benjamins et des enfants du CDE- **jeu d'orgue**

✚ Conseil de Vie et remise en question :

Dans le livre du Deutéronome, nous lisons que Dieu nous dit :  
 « *Aujourd'hui, je mets devant toi la vie et la mort, la bénédiction et la malédiction.  
 Choisis la vie afin que tu vives, toi et ta descendance* » (Deut 30 : 19)

Dans l'Évangile, Judas a trahi Jésus, et Pierre l'a renié.  
 Tous deux s'étaient perdus.  
 Judas s'est pendu, il a choisi la mort.  
 Pierre s'est repenti, il a choisi la vie.

Prions :

Aujourd'hui, Seigneur, tu nous dis : « *j'ai mis devant toi la vie et la mort, choisis la vie !* »

Mais trop souvent, c'est la mort que nous préférons.  
 Nous oublions l'espérance, nous croyons à la fatalité.  
 Nous nous enfermons dans l'indifférence, nous nous habituons à l'obscurité.

Chaque fois que nous nous laissons aller à la résignation,  
 c'est la mort que nous choisissons.  
 Chaque fois que nous nous enfermons dans nos habitudes,  
 c'est la mort que nous choisissons.  
 Chaque fois que nous oublions ton Évangile,  
 c'est la mort que nous choisissons.

Mais Seigneur, tu nous appelles à la vie, à être des fils et des filles de la résurrection.

Alors, nous t'en prions :

Christ vivant, fais grandir en nous ta vie !

Christ vivant, accorde-nous ton Esprit !

Christ vivant, apaise nos peurs !

Christ vivant, réveille nos cœurs !

Christ vivant, donne-nous ta joie !

Christ vivant, ressuscite notre foi !

Amen

(Nouis, Galette III, Pp 54-55)

✚ Paroles de Vie

Le Sauveur donne l'eau de la source de vie, gratuitement.

Vous qui avez soif d'une vie nouvelle, recevez cette assurance : le Seigneur efface tout le passé.

Dieu fait en nous, Dieu fait en vous, Dieu fait aussi par vous Toutes choses nouvelles ! Soyons dans la joie et la reconnaissance d'être ainsi appelés, guidés, accueillis et relancés sur les chemins de nos vies. Amen

✚ **ALL 44/13 : 1,2,3 : « Mon Dieu, par ta lumière »**

✚ Confession de foi (Marc D.)

Je crois en Dieu.

Lorsque nous mettons en lui, notre confiance, il nous rend semblables à des arbres vivaces et productifs.

Je crois en Jésus-Christ.

Il est à jamais vainqueur de la mort et offre aux croyants de partager sa victoire.

Je crois en l'Esprit Saint, c'est lui qui nous révèle les vraies valeurs, celles qui nous permettront de connaître le bonheur.

Je crois que l'Eglise rassemble tous les croyants pour les rendre capable d'annoncer au monde que l'amour est vainqueur.

Amen

✚ Illumination

Seigneur,

Ouvre mon esprit à l'intelligence de ta Parole,

Et que mon cœur demeure brûlant tandis que tu me parles.

Comme la pluie féconde la terre et fait germer la semence,

Que ta Parole, Seigneur, accomplisse, au cœur de ma vie, sa mission, ta volonté ;

Qu'elle féconde ma vie et lui permette de porter des fruits.

Oui, que ta Parole soit la vérité de mon existence, la lampe de mes pas.

(Livre de prières, Oivétan, p 68 – 17 février)

✚ Lectures bibliques : (Arlette G )

- Ps 1 : ouverture du Psautier, un guide pour se trouver en justesse face à Dieu
- Jérémie 17 : 5-8 : mise en garde de Jérémie sur l'attitude à adopter face à Dieu, en ayant recours au thème des « Deux Voies »

✚ **ALL Ps 1 : 1,2,3 « Heureux celui dont la plus grande joie »**

✚ Méditation (voir infra pp 7-10)

✚ **Jeu d'orgue**

✚ Liturgie de Cène

- **Préface**

Rendons grâce pour ce repas auquel le Seigneur nous invite.

Il veut y restaurer nos forces, nous y donner de savourer ce qui nourrit, et ce qui nous fortifie pour aller sur nos chemins.

Prions :

C'est une grande joie, Seigneur, d'être invités à ce repas, où tu rassembles tous tes enfants, de tous les horizons, de tous les temps et de tous les lieux, en une seule famille.

Tu nous y redis à quel bonheur tu nous appelles, lorsque nous nous reposons sur toi, nous comptons sur toi, sur ta Parole et sur ton Fils.

Tu nous rappelles que c'est dans ces moment d'intimité, où nous nous laissons rejoindre, dans le cœur à cœur, que se trouve notre vie.

Nous pouvons tendre les mains vers toi, comme un arbre étend ses racines vers le courant, en confiance, sachant que nous pouvons trouver en toi la nourriture nécessaire.

Sur cette table se trouvent les éléments qui nous redisent le prix que nous avons à tes yeux : le corps et le sang de Celui qui s'est donné pour nous.

Nous te rendons grâce.

- **Rappel de l'Institution** (Marc D)

Le Seigneur Jésus, dans la nuit où il fut livré, prit du pain,

Et après avoir rendu grâces, il le rompit et dit :

« Prenez et mangez, ceci est mon corps donné pour vous ; faites ceci en mémoire de moi »

De même après avoir soupé, il prit la coupe et dit : « Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang ; faites ceci en mémoire de moi, toutes les fois que vous en boirez ».

Ainsi, toutes les fois que vous mangez de ce pain

Et que vous buvez de cette coupe,

Vous annoncez la mort du Seigneur, jusqu'à ce qu'il vienne »

- **ALL 24/18 : 1,2 : « Seigneur tu es notre joie »**

- **Epiclèse** (Marc D)

« Dieu notre Père,

Tu es la source de la vie,

Tu es la source de l'amour,

Voici le pain et le vin !

Que ton souffle vivant nous donne maintenant communion au corps et au sang de ton fils JC.

Seigneur, tu sais notre faiblesse,

Nous te le demandons, fais venir sur nous un souffle de renouveau, un souffle de vie.

Que rien ne nous écrase : ni la peur, ni la mort,

Ni l'injustice, ni le péché,

Au contraire, fais de nous des hommes et des femmes vivant de l'Évangile,

Des hommes et des femmes réunis par une même foi au service de nos frères.

- **Invitation**

Le Seigneur nous a choisis pour être son peuple.

Il nous demande lui-même de venir : Il nous invite à la fête de Jésus-Christ.

Voici le pain de ceux qui ont en eux la faim du Royaume, du Royaume de justice et d'amour.

Voici le pain et le vin, pour nourrir notre communion, la rendre forte et féconde.

- **Fraction - communion - Jeu d'orgue**

- **Action de grâces - intercession**

Dieu notre Père,

Nous te remercions pour ce moment passé en ta présence.

Merci pour les bienfaits que nous avons reçus, en particulier par ta Parole.

Elle restaure nos forces, ravive notre espérance et nous indique vers où nous tourner pour irriguer et nourrir nos racines.

Tu nous envoies maintenant au dehors, pour rayonner de ta bonté.

Nous voulons te remettre ce monde où tu nous envoies.  
 Vois ses souffrances qui nous laissent souvent impuissants,  
 Vois les mains qui se tendent, et les cœurs qui se ferment.  
 Seigneur, ne permets pas que la résignation et le désespoir entraînent ce monde vers le néant.

Ne nous garde pas silencieux devant les excès de certains responsables politiques !  
 Ravive en nous l'indignation et l'action face à leurs dérapages verbaux et leurs décisions qui risquent de mettre à mal les plus faibles et les sans-voix.  
 Donne-nous de découvrir que même l'épreuve, la sécheresse, l'échec peuvent nous faire porter du fruit.

Nous te remettons les peuples en guerre, leurs inquiétudes face à l'avenir incertain, leurs troubles d'être ainsi l'enjeu de l'appétit de domination de puissances étrangères, qui leur dénie le droit de faire leurs propres choix.

Nous te remettons ton Eglise de par le monde, qu'elle soit unie pour apporter espérance et confiance, qu'elle apporte une parole de paix, de réconciliation et de pardon.

Nous te prions pour notre communauté, pour celles et ceux que la maladie, la solitude ou les difficultés enferment dans le doute et le ressentiment.

Nous te prions pour que des germes d'espérance soient semés et annoncent l'avènement de ton règne.

Donne à ton Eglise le courage de résister au mal et à la haine, en témoignant du pardon et de la paix.

Donne-nous, Seigneur, de rechercher toujours ton règne dans nos vies, afin que ta justice s'y manifeste.

Et nous marcherons, libres et confiants en tes promesses.

Notre Père ... Amen

- Retour aux places

✠ Offrande : annonce - récolte - **Jeu d'orgue** - prière par Luciole

Le geste de l'offrande, au cours du culte, est cet acte liturgique important d'engagement, de proclamation de notre foi et de notre reconnaissance pour ce que nous recevons en abondance. Ce geste d'offrande est un fruit que nous portons et apportons à Celui qui nous fait vivre, en toutes saisons.

✠ Annonces :

- Tri des vêtements et produits à distribuer lors de la Tournée de la Cellule : mardi 18/2 de 15 à 17h : s'adresser à Laurenz ;-)
- Mardi 18 : 19h30 : Réunion de la Diaconie en visio-conférence
- Mercredi 19 : 20h : Réunion de prière au Temple (possibilité de rejoindre le groupe WhatsApp de la réunion de prière)
- Jeudi 20 : 12h30 : Midi de la Bible, formule mixte en présentiel et en visio-conférence : lancement de la réflexion sur « Le don et l'engagement » en préparation à l'Assemblée Synodale thématique du 17 mai, ouverte à toute personne intéressée. (Texte de Mt 25:14-30 : la parabole des talents)
- Jeudi 20/2 : 20h : Concert de classe de chant classique avec Malaika Collard au clavecin : Académie Castel - Av des Deux-Tilleuls, 2 A - 1200 Woluwé Saint

Lambert - Méli-mélodies de Bach, Monteverdi, Purcell, Schubert, ... (voir affiche aux valves)

- Samedi 22/2 : 10h-13h : KT I  
15h-18h: KTII
- Dimanche 23/2: Culte - Cène - Benjamins
- Jeudi 27/2 : 19h30: Tournée de la Cellule du Cœur --) appel pour préparer des plats
- Dernier dimanche de proposanat pour Emmanuel Byiringiro : nous lui exprimons notre reconnaissance (petit cadeau ;- ) et le remettons entre les mains de Dieu pour la suite de son parcours.

 Exhortation - bénédiction

\* « 5 Maudit soit l'homme qui met sa foi dans un mortel, qui s'appuie sur un être de chair, tandis que son coeur se détourne du SEIGNEUR. ...

7 Béni soit l'homme qui met sa foi dans le SEIGNEUR, dont le SEIGNEUR est la confiance. 8 Il sera comme un arbre, planté près des eaux, qui pousse, vers le courant, ses racines » (Jér 17 : 5, 7-8a)

« Maudit - Béni / Heureux - Malheureux.... »

Nous sommes toutes et tous, à chaque instant, à des croisements qui nous appellent à faire des choix : ceux qui conduisent au bonheur, à la bénédiction et à la vie ou ceux qui nous entraînent dans des impasses, nous dessèchent et nous coupent de toute relation vivante comme le dit Jérémie (17 :6) ...

Nous sommes libres de ces choix, et c'est dans cette liberté que s'exprime l'amour de Dieu.

Que nous sachions offrir à ce Dieu de la Vie la réponse qui nous ouvrira à la plénitude en Lui.

\* « Le Seigneur nous bénit et nous garde!

Le Seigneur fait briller son visage sur nous et nous accorde sa grâce!

Le Seigneur se tourne vers nous et nous donne la paix! »

 **ALL 62/79 : « Rendons gloire à Dieu notre Père »**

 **Jeu d'orgue**

### Méditation

Depuis quelques semaines, notre monde traverse une période de turbulences de plus en plus accrues et vit des changements inquiétants.

Ce ne sont plus seulement les guerres et les effets du changement climatique qui font frissonner l'ensemble de nos pays, mais une nouvelle « culture politique » qui nous parvient transatlantique ...

Depuis le 20 janvier dernier, en moins de 4 semaines, une sorte de tremblement s'est insinué dans la politique internationale et un emballement se saisit des relations entre les dirigeants.

Dans un pays qui se considère comme la plus grande nation au monde, et qui se veut le gendarme des choix en tous genres, la seule rhétorique entendue est celle qui prône le conservatisme, le nationalisme, la fermeture des frontières, l'exclusion, le retour aux énergies fossiles, une économie basée sur l'appropriation de toute richesse disponible et possible - et peu importe que cette richesse soit située dans le sol d'un pays étranger, souverain, avec sa propre histoire, sa propre culture ; une rhétorique qui dresse les communautés les unes contre les autres, qui distille méfiance et division, qui vise à s'accaparer les biens au détriment des plus faibles, qui flatte les égos mâles, blancs, et chrétiens !

Car, **ce qui doit nous affoler et nous indigner dans cette situation**, nous les chrétiens européens, **c'est justement le rôle joué par certaines églises protestantes qui alimentent cette rhétorique et cette posture de justicier en identifiant le nouveau locataire de la Maison Blanche, à Cyrus, le roi perse qui fut l'instrument de la libération du peuple d'Israël déporté en exil à Babylone et qui permit son retour sur la terre de ses Ancêtres.** Certaines églises évangéliques américaines - qui ne voient pas de problèmes à bénir des armes pendant les célébrations et les cultes que l'on rend au Prince de la Paix, **entretiennent et valident ces options politiques en les justifiant sur base de l'Écriture et sur la nécessité de faire triompher Dieu, le Christianisme sur les infidèles et les ennemis de l'Amérique.**

Leur discours semble promettre que le bonheur, la sécurité et le succès résident dans la politique menée par Donald Trump et ses équipes, et qu'en confiant leur destinée à ses nouveaux conseillers, Elon Musk en tête, **les américains seront en marche vers la Terre Promise, seront bénis dans leurs affaires, et se révéleront être les élus de Dieu.**

***C'est à se demander si nous lisons les mêmes textes bibliques !!!***

***En fait, nous touchons ici au fossé entre les herméneutiques (= les méthodes de lecture et d'interprétation des textes bibliques) pratiquées ici et là-bas par ces églises.***

Dieu merci, toutes ne tiennent pas ce genre de discours ... rappelons-nous le ***courageux message délivré par l'évêque épiscopaliennne de Washington, Mariann Budde***, lors du service encadrant l'investiture de Trump dans lequel elle invite à prendre en considération toutes celles et tous ceux qui seront les victimes silencieuses des politiques discriminantes. Elle fut taxée de « méchante », de « pas intelligente », « ni convaincante », de « haineuse d'extrême gauche », de « pas très douée dans son travail », il paraît que « son culte n'était pas très excitant, passionnant ; elle aurait pu faire beaucoup mieux » ; (pourtant à voir le buzz que ce message a fait sur les réseaux sociaux et autres, il semblerait que ***cette femme ait pleinement endossé son rôle de prédicatrice, à la manière des prophètes qui s'adressaient aux rois d'Israël ...***)

Ce sont pourtant les mêmes textes bibliques qui sont lus par Mariann Budde et les églises évangéliques soutiennent Donald Trump, dans la même langue ...

Mais les herméneutiques, les façons de lire et d'interpréter les textes, ne sont vraiment pas les mêmes ...

**D'un côté**, on polarise les groupes, on stigmatise les catégories, on détermine des camps entre les bons et les mauvais, entre ceux qui ont le droit de vivre dignement, quitte à exploiter les autres et les ressources limitées de la Création, entre les « bénis » = ceux qui réussissent, qui seront heureux et les maudits = ceux qui restent sur le carreau, maintenus à l'écart du bien commun, et malheureux.

**De l'autre**, on tente de se mettre à l'écoute de l'enseignement du Christ, *lui qui vient inlassablement chercher, rechercher celui qui est en quête de son chemin, celui qui explore sa route, qui tâtonne pour découvrir la voie de la vie, du bonheur, de la bénédiction que notre Dieu destine à chacun, où qu'i.e.l soit, ou qu'i.e.l en soit de sa vie.*

**Alors quand nous lisons « maudit soit, béni soit », « heureux qui, malheureux qui » ... que faut-il en comprendre ? que faut-il en déduire pour soi et pour son prochain ?**

Le langage prophétique est essentiellement un langage d'interpellation, de mise en garde, de communication, d'invitation à s'arrêter et à faire le point sur sa situation. Par la bouche des prophètes, Dieu parle à son peuple et lui dit « *stop, arrête-toi, écoute-moi, regarde où tu en es, prends conscience de ce qui fait ta vie ; demande-toi si tu es sur la bonne voie, si tu t'es engagé sur un chemin qui va te mener à la Vie, à ce que j'ai en réserve pour toi, pour vous ; penses-tu que ce à quoi tu dédies ta vie pour l'instant est ce qui va t'élever, te faire du bien, de rapprocher de ce que je vous ai préparé et qui vous attend tous, toi et mon peuple ?* »

**Le langage prophétique se veut pédagogique et constructif !**

Quand nous lisons « **Maudit soit l'humain qui ..** », il s'agit d'entendre « attention, c'est une pente glissante, c'est un chemin dangereux, cela risque de mal finir, tu es 'mal barré' », ...

là où l'expression « **Béni soit l'humain qui** » résonne comme un encouragement, une approbation, une félicitation pour le choix posé : c'est la bonne voie, le bon chemin ... (D'ailleurs, avez-vous remarqué que le mot « félicitations » dérive du mot latin « felix » qui veut dire « heureux » ? féliciter quelqu'un c'est le déclarer « heureux » et se réjouir avec lui/elle de ce qui survient dans sa vie, c'est constater que sa situation est une situation de bonheur, de bonne fortune, de bonne situation)

Dans ce thème des « Deux voies », une chose fondamentale à mettre en évidence ***c'est qu'il ne s'agit pas de se fixer sur les individus, sur les personnes elles-mêmes, de juger ou de condamner les personnes en tant que telles, mais de se concentrer sur les choix qui sont posés***, les options qui sont prises, les actions qui en découlent et qui révèlent ce qui est le véritable socle, fondement de l'existence.

**Ici, en Jér 17, le contraste est établi entre les fondements des actions :**

\* est déclaré « **maudit** » **celui met sa confiance et son assurance en des humains** et préfèrent ces humains-là à ce que le Seigneur Dieu propose - (v 5 : « *Voici ce que déclare l'Eternel : Maudit soit l'homme qui met sa confiance en l'homme et qui fait des moyens humains la source de sa force mais qui détourne son cœur de l'Eternel.* »)

Jérémie pointait ici les rois d'Israël et de Juda qui avaient préféré les alliances politiques opportunistes avec l'Egypte et l'Assyrie, les « grandes puissances » de l'époque, plutôt que de reconnaître les erreurs qu'ils avaient commises, en refusant d'écouter Dieu, de suivre ses avertissements, ses balises, ses appels à le suivre.

Jérémie mettait en évidence les erreurs de jugement, *dénonçait les assurances à court terme, les protections éphémères des politiques clientélistes, qui avaient finalement fait d'eux des vassaux de ces rois temporels et avaient mené tout le peuple à la perte...* *En se liant à ces puissances militaires et en se mettant sous leur protection, les rois d'Israël et de Juda avaient renoncé à leur liberté ... en devenant les obligés de ces « puissants de l'époque », ils s'étaient dépossédés eux-mêmes de leur propre autonomie, de leur liberté, de leur capacité à s'orienter eux-mêmes en conscience ...* **Ils se sont coupés de la source de la vie - se rendent eux-mêmes aveugles sur les réelles possibilités qui s'offrent à eux ;-**) (v 6: «*Il est comme un buisson dans le désert, et il ne verra pas arriver le bonheur. Il aura pour demeure un aride désert, une terre salée où n'habite personne*»)

\* est déclaré « **béni** », en conséquence, **celui/celle qui place sa confiance et son assurance en Dieu** (v 7: «*Béni soit l'homme qui met sa confiance en l'Eternel et qui fonde sur l'Eternel toute son assurance* ».)

Le mot « confiance » ou « foi » est un mot très fort en hébreu, qui signifie «s'appuyer sur» : cette racine hébraïque « **בָּטַח** » revient à **3 reprises** dans ces 4 v de Jérémie. Elle évoque le fait de pouvoir **se reposer sur quelque chose de bien solide**, qui a fait ses preuves, qui résiste et ne disparaît pas au moindre changement d'événement. **Il est donc aussi « heureux » celui qui fait ce choix parce qu'il sait que cette confiance placée en Dieu est le gage de pouvoir garder toute liberté face à Dieu.**

C'est exactement ce que nous dit aussi aujourd'hui le Ps 1 : « *1 Heureux l'homme qui ne suit point les conseils des méchants, qui ne se tient pas dans la voie des pécheurs, et ne prend point place dans la société des railleurs, 2 mais qui trouve son plaisir dans la Loi de l'Eternel, et médite cette Loi jour et nuit!* »

« **Heureux** » : ce mot ouvre tout le livre des Ps et donne le ton de la prière et de la vie du croyant devant Dieu -

« Heureux » אֲשֶׁר « Ashrei » - du mot « Eshèr » - bonheur qui n'est utilisé qu'au pluriel et dans le mode « construit » = en lien avec un complément (cfr le génitif latin)

-) **le « Bonheur » pour un hébreu n'existe pas tel quel, au singulier, mais il est toujours au pluriel et en lien avec quelqu'un, en s'appuyant sur quelqu'un** – ici, ce serait pratiquement « Voici les BonheurS de celui/celle qui » ne suit pas le conseil des méchants, la voie de ceux qui n'écoutent pas Dieu, ... mais qui médite la loi de Dieu nuit et jour et y découvre ... sa vie.

La métaphore de l'arbre verdoyant présente dans Jérémie et dans ce Ps 1 est une indication de la joie, de la bénédiction, de ce qui attend le croyant qui fera le bon choix de se confier en Dieu et en sa Parole.

**Le mot « Bonheur » en hébreu ne se contente donc pas de décrire l'état de celui qui est mis au bénéfice de ce « cadeau »,**(ce que laissent entendre les mots « makarios » en grec et « heureux » en frcs), **mais en indique aussi la source.**

Le mot « Ashré » nous oriente sur une piste intéressante : selon son étymologie, ashré signifierait **aussi quelque chose qui est « droit »**. On pourrait donc en déduire que le **bonheur hébraïque prend sa source dans une voie droite : il découle d'une vie droite. Il faut continuer à marcher sur cette « voie droite »**

**Nous sommes devant ce que l'Écriture appelle le thème des « deux voies » - et ce thème des deux voies met surtout l'accent sur notre responsabilité et notre liberté !**

Nous sommes toutes et tous, à chaque instant, à des croisements qui nous appellent à faire des choix : ceux qui conduisent au bonheur, à la bénédiction et à la vie ou ceux qui nous entraînent dans des impasses, nous dessèchent et nous coupent de toute relation vivante comme le dit Jérémie (17 :6) ...

Nous sommes libres de ces choix, et c'est dans cette liberté que s'exprime l'amour de Dieu - il ne nous contraint pas en nous menaçant de nous placer parmi les « malheureux ou les maudits » - il nous laisse choisir nous-mêmes vers quoi nous tourner - et sa Parole est notre source.

Le Ps 1 décrit l'impie/le méchant comme celui qui considère que la Loi n'a rien à lui apporter, et que donc il peut vivre sans. Elle n'est pas suffisante pour lui de manière à lui apporter le bonheur. Il va donc « fureter » de gauche et de droite et finira par se trouver vide, sans consistance, aussi léger que la balle du blé qui s'envole au moindre courant d'air.

La Loi nous est donnée par Dieu pour éclairer notre choix et nous engager sur la voie qui fait vivre et porter du fruit.

Exprimons notre reconnaissance à ce Dieu qui, par amour, nous laisse libres de faire nos choix face aux options qui s'offrent à nous.

Sachons discerner où se trouvent les cours d'eaux qui vont nous désaltérer, nous faire porter du fruit et ainsi nourrir celles et ceux qui sont en quête de sens et de Vie

Amen

Pasteure Isabelle Detavernier